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Защита права на свободу выражения требует консолидации медийных и правозащитных организаций в единую сеть с тем, чтобы решить
проблемы в сфере свободы слова и СМИ, - сообщает со слов председателя Национальной ассоциации независимых СМИ Таджикистана
Нуриддина Каршибоева газета «Азия плюс» (№30 от 28.07.2010г).

Об этом говорили и участники семинара на тему «Усиление сети содействия свободе выражения в Таджикистане», который прошел 21
июля в Душанбе. Семинар был организован НАНСМИТ при поддержке представительства Интерньюс в РТ и финансовом содействии
USAID.

Участники семинара обсудили вопросы состояния свободы слова в Таджикистане, действия медиа- и правозащитных организаций, СМИ и
журналистов по защите свободы слова в стране, а также ознакомились с деятельностью глобальных и региональных сетей свободы
выражения. Были рассмотрены также такие важные аспекты, как использование информационно-коммуникационных технологий в
усилении сети содействия свободы выражения, этические аспекты свободы слова, техника сбора и квалификация сообщений и другие
актуальные вопросы.

По словам Каршибоева, участники семинара пришли к выводу, что целесообразно объединиться в сеть содействия свободе слова в
Таджикистане – TajFEN. Создатели сети выражают свою приверженность международным нормам и стандартам свободы выражения и
прилагают конкретные усилия в решении проблем в сфере свободы слова и СМИ. Сеть является добровольным объединением организаций
и остается открытой для присоединения других общественных организаций, добавил он.

TajFEN – это площадка дискуссий, предназначенная для обмена информацией, обсуждения проблем в сфере свободы слова и СМИ,
совместных акций в целях защиты свободы выражений, - сказал председатель НАНСМИТ Н.Каршибоев. – Мы намерены разработать
дальнейшие шаги по институционализации этой сети».

В этом же номере еженедельника опубликованы ответы видного общественного деятеля Таджикистана, профессора, доктора
исторических наук, председателя Совета по СМИ Иброхима Усмонова на вопросы посетителей сайта «Азия-Плюс».

В частности, на вопрос может ли в Таджикистане еще раз вспыхнуть пламя гражданской войны и что может этому послужить? -
профессор отвечает, что не думает, что Таджикистан переживет новую гражданскую войну. Сегодня у нас иная ситуация, - говорит он.

По его словам, политика государства должна определяться самим государством, и народ должен быть уверен, что выбранный путь
принесет процветание и благополучие. Но этого невозможно добиться лишь одной агитацией, если эта пропаганда выйдет за рамки, то
может дать обратный эффект. Когда реальная жизнь не соответствует тому, к чему агитируют, это может навредить. Народ должен видеть
все в реальной жизни, найти ответы на свои повседневные вопросы. Загляните на страницы независимых СМИ, там социальная ситуация
прослеживается ярче.

Каждый знает, что независимо от того, какую цель преследует война, она является разрушительной силой, она бесчеловечна. Поэтому
нельзя доводить дело до конфликта, необходимо стремиться, не допускать поводов для её возникновения

Начальник управления контроля в отрасли связи и информации Службы государственного контроля и урегулирования в отрасли связи и
информации М.Идиев высказывает свое мнение о публикациях газеты «Азия плюс» - «Достали» (№ 25 (544) от 23 июня 2010 г.) и
«Экспериментальный ящик замминистра» (№27 (546) от 7 июля 2010 г.).

По существу, средства массовой информации, в соответствии с требованиями правовых норм, должны тщательно изучить имеющиеся
факты недостатков и лишь после их подтверждения публиковать в СМИ, - отмечает он.

По его словам, лица, имеющие отношения к этим публикациям, должны рассмотреть в пределах своих полномочий проблемы,
изложенные в СМИ, устранить имеющиеся недостатки (если они имеются), и если даже не имеются, сообщить о них в своих откликах. К
сожалению, некоторые проблемы, будучи полностью не изученными, а лишь основанные на словах заинтересованных лиц или же на
неподтвержденных фактах, публикуются в средствах массовой информации. К таким публикациям относятся и вышеупомянутые статьи.

От построения предложений данных статьей, способа их изложения ясно, что составителю этих статей объяснили суть проблем в
одностороннем порядке.

В подзаголовке первой статьи (после заголовка относительно большими буквами) пишется «Шесть крупнейших сотовых компаний
Таджикистана вновь жалуются на давление со стороны профильного министерства». Разве такой способ изложения статьи не
подтверждает вышесказанное? Жалоба шести крупнейших операторов сотовой связи РТ непосредственно в Министерство или
посредством СМИ не зарегистрирована…

Следующий вопрос, опубликованный в этой статье – будто бы замминистра Зухуров Б. дает устные указания по поводу того, чтобы отныне
операторы приняли в свои с иностранными операторами отношения посредника в лице компании «Точиктелеком», а также заставляет
сотовиков договариваться с иностранными операторами об их сотрудничестве с ТТК. Эти высказывания, по словам М. Идиева не имеют
реального обоснования и направлены на то, чтобы искажать деятельность Министерства и его подведомственных органов со стороны
заинтересованных лиц…

Также в этой статье говорится о том, что обращения сотовых операторов не рассматриваются, или ответы выдаются в очень долгий срок,
или даже о том, что их письма теряются. Следует отметить, что и эти высказывания не имеют обоснования. На основании жалобы
Ассоциации операторов мобильной связи РТ эти вопросы находились на рассмотрении Генеральной прокуратуры РТ, и факты не были
подтверждены, - заявляет он.

Затем М.Идиев в своем ответе замечает, что в статье председатель Ассоциации Гафур Иркаев отмечает, что будто бы «в ГСНРСИ считают,
что операторы созданы для них, а не наоборот. Это приводит к халатному отношению и давлению со стороны регулирующего органа,



который, собственно, существует за счет операторов. Ведь каждый из них платит по 2,5% от дохода на содержание Службы».

- Мы считаем, что эти слова не соответствуют действительности. Доводим до сведения уважаемого Г. Иркаева, что Служба финансируется
за счет госбюджета, а не за счет сотовых компаний. 2,5 процента от общего дохода, на основании Решения правительства от
3.04.2007года № 172, взимается в счет госбюджета,- заявляет он.

Не затихают «страсти» вокруг компании IRS в СМИ Таджикистана. Издание «Фараж» (№30 от 28.07.2010г) недоумевает по поводу
заявления, которое сделала завотделом финансов компании Камила Саидова, опубликованное на сайте centrasia.ru . Она обвиняет
журналистов в том, что нас не интересует будущее состояние автотрассы Душанбе-Чанак. Она считает, что у журналистов меркантильные
цели, и они хотят только одного - кто же является учредителем IRS? Вместе с тем она заверяет нас, что ни один министр, замминистра
или же ответственные лица Таджикистана не имеют отношению к данной компании. В таком случае, почему же Камила Саидова не
говорит, кто же является учредителем зарубежной компании, тогда бы все недоразумения были исчерпаны, - отмечет «Фараж». Издание
рассказывает, что в настоящее время они ведут расследование по данному вопросу, и они намерены раскрыть завесу тайны с этой
компании.

Вопрос о Британской компании IRS также был затронуть в ходе пресс-конференции журналистов с министром транспорта и
коммуникации страны Олимом Бобоевым. Однако и здесь журналисты не смогли получить ответ на главный вопрос: «Чьей
собственностью является компания IRS?».

Министр не захотел назвать учредителя, обосновав это тем, что может быть крупно за это оштрафован. «Данная информация является
коммерческой тайной зарубежной компании и тот, кто захочет разглашать эту тайну, карается штрафом», - заявил О.Бобоев.

Репортажи с поездки президента Таджикистана по ГБАО и Согдийской области, которую показывали телеканалы страны, вызвали
неоднозначную реакцию со стороны СМИ республики и еще раз доказали слабость таджикских телевизионных каналов, - отмечает
«Миллат» (№30 от 28.07.2010г).

Теперь же, когда ожидается поездка главы государства в Хатлонскую область, неужели данный сценарий снова повторится и телезрители
вновь увидят одни восхваления в честь президента. Издание отмечает, что таджикское телевидение не изменило свой стиль, хотя сам
президент неоднократно выступал против культа личности, но подобная мера пропаганды все равно продолжается, - отмечает газета.

«СССР» (№30 от 29.07.2010г) пишет о том, что пресс-конференции, которые ежеквартально проводят руководители министерств и
ведомств с представителями СМИ постепенно превращаются в ежеквартальные отчеты. Таким образом чиновники тратят свое основное
время на чтение своих докладов, лишь бы отмахнуться от вопросов СМИ. Все пресс-конференции проходят по одному стандарту, и в них
все повторяется из года в год, даже вопросы и ответы, - отмечает газета.


